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北枕长江、南滨洞庭的湖南华容县历来是洪涝

灾害发生最频繁的地区之一。7 月 10 日，该县新华

垸的治河镇南堤红旗闸管身新老土结合部位发生

渗漏，随后险情迅速恶化，最终在 10时 57分堤身下

沉并溃口，滔滔洪水冲入新华垸。

从发现险情到溃口，短短 1个半小时内，滔滔洪

水将总面积 6.6万亩的新华垸变成泽国。作为岳阳

市蓄洪垸之一的新华垸，不得不“被动蓄洪”，垸内 2

万余人被分流安置。

在经历最近一轮连续 9 天降雨转晴后，看似平

静的新华垸却出现意料之外的重大险情。人们不

能忽略它敲响的警钟。

湖南蓄洪区新华垸溃口敲响四大警钟

记者在采访中了解到，目前新华垸的防洪标

准是十年一遇。加之近 20 年来，由于洞庭湖水

位的抬高，汛期下游的六门闸外湖水长时间维持

高水位，华容河两岸涝渍严重，排涝流量很大，致

使华容河汛期水位经常发生陡涨，严重危及堤防

安全。

从 6 月 28 日至 7 月 6 日，持续不断的降雨使新

华垸内河水位长时间超警。原本单薄的堤身长时

间被高水位浸泡，抗压能力减弱，使其在近 20 年来

遭遇的最强考验前“退败”。

——警钟一——
河堤基础薄弱，标准偏低

自古以来，洞庭湖是长江四口和湘、资、沅、澧

四水洪水的重要调蓄场所。由于现代的围湖造田，

以及自然的泥沙淤积，原本位列中国淡水湖首位的

洞庭湖面积减小，成为第二大淡水湖。

在业内人士看来，洞庭湖“变小”直接导致了长

江水没有足够的空间分流，在 1998 年的特大洪水

中，这种因果关系已然得到证实。

早在今年入汛后，记者在洞庭湖区沿线采访

时就看到，特大洪水过后，湖南的治水方略已从

以往的单纯用大堤“堵”，转变为适当的“疏”，人

给水出路。

经过 3 年综合治理，湖南共对超过 200 处阻洪

堤垸实施了平垸行洪、退田还湖，使洞庭湖蓄洪能

力增加 27 亿立方米，扩大蓄水面积 779 平方公里，

相当于洞庭湖“长大”了五分之一。但显然，恢复和

顺应自然调控能力需要更长时间。

——警钟二——
围湖造田带来大自然的惩罚

1958年冬，经国务院批准、湘鄂两省协议，华容

河首尾（调弦口、旗杆嘴）堵坝建闸成为半封闭性河

流。冬春为自排水道，夏秋为汇集机排渍水的撇洪

河。华容河实际上就成为一条承接流域两岸、排渍

排涝，以及桃花山区山洪的排洪河流。

当地防汛人员告诉记者，今年从 7月 1日开始，

连续 6天的降雨造成了湖北境内大面积渍涝。湖北

石首靠近华容河两边的泵站一直在向河里排水，湖

南境内的华容县、君山区在新华垸未达到警戒水位

的时候，也在往河里面排水；另外整个桃花山区的

山洪也全部流到了华容河。

在洪水来量大、泄洪量小的双重“压力”下，华

容河自 7 月 3 日下午 4 时起便达到警戒水位 33.50

米，7 月 8 日起一直超过保证水位 35 米，最高达

35.16 米。10 日上午新华垸溃口，湖南省防指紧急

请求湖北省防指协调石首市停止向华容河排水。

长江的上下游之间和主支流之间是一个紧密

联系的有机整体。早有专家建言，防洪减灾是一项

复杂的系统工程，需要统一协调管理，联合科研攻

关，综合社会整治，才能实现科学治理的最大效应。

——警钟三——
上下游协调待加强

在防汛抗灾过程中，蓄洪区原本是为应对最

坏的情况而准备的回旋空间。现实情况是，洞庭

湖蓄洪区建设仍然严重滞后，有计划地分蓄洪十

分困难。

截至今年 5 月，在洞庭湖区 24 个蓄洪垸中，还

有安化垸等 9 个垸堤防加固尚未完成，一些堤防标

准普遍不高；仅有澧南、西官、围堤湖三垸已建成分

洪闸，大部分垸子仍不具备主动分蓄洪条件。

作为国家重点水利投资项目，洞庭湖区钱粮湖

蓄洪工程安全区建设项目已于 2015 年底开工建

设。新华垸治河渡将建设安全区 1个。该工程计划

于 2018年 10月完工。

“各地务必要深刻吸取华容县新华垸内溃的

教训，举一反三。”这是险情发生后，湖南省委书

记徐守盛向全省敲响的一记警钟。如何在接下

来的防汛工作中，真正做到“不能放过一丝隐患，

不能留下一处空白”、“不允许隐患酿成大险，大

险发展为溃垸”，对防汛一线的人们来说仍然充

满挑战。

（据中新社）

——警钟四——
蓄洪区建设需加速

20 岁左右的“95 后”们，作为互联网的“原住

民”，他们的社交生活呈现出了与前辈们完全不同

的特点。有报告显示，他们使用的社交工具并不是

微信，而是被成年人们慢慢“遗弃”的 QQ空间。

业内人士指出，“95后”已悄然成为新一代移动

互联网的年轻主流群体，其独特的使用习惯，也将

成为引领互联网企业发展的方向标。

为了隐私而“逃走”

生于 1997 年的张倩，并不热衷于微信朋友圈，

她的手机应用里，最常使用的是 QQ，打开 QQ 就开

始刷空间、点赞、写一写心情。“我和同学都不爱用

微信。”在张倩的微信朋友圈里，总共只有 2条状态，

上一次更新还停留在去年的 10月份。

“我不想每天分享的内容都在大人的监视下。”

张倩吐露了自己的心声，所以她的 QQ 空间设有权

限，她的父母都看不到。

据腾讯发布的《“95后”新生代社交网络喜好报

告》中显示，有 48.2％的“95 后”选择在 QQ 空间里

屏蔽自己的父母，他们渴望独立空间。

曾记得，未进入互联网时代的父母们，对孩子

们的日记本充满好奇。而如今，父母好奇的是这片

孩子们的“自留地”QQ 空间。恨不得全方位掌握

孩子身心动向的家长总在追问：“他们在 QQ 空间

里都看些什么？”

的确，不少“95后”对于微信的定义，就像“一个

气氛尴尬的家庭派对”，“又不能真的走开”。随着

移动社交工具越来越多，对 95后年轻人来说，微信、

QQ、豆瓣等多种社交方式并用已是常态。一方面，

“95 后”们想避开家长老师等熟人圈子，另一方面，

他们得留有“呼吸”空间。而当大人们迷恋于微信、

微博后，QQ 就成了孩子们的乐园，QQ 的兴趣部落

也在迅速发展。

活跃在多个社交平台

“爱分享，渴望被关注”。据《“95 后”新生代社

交网络喜好报告》显示，“95 后”乐于在不同社交应

用上分配时间，有意识地将不同平台区分开来，在

其中进行不同的社交行为。因此，他们活跃的社交

平台，比想象中还要多。

成年人热衷的微信圈不是垂直化的社交空

间。试想一下，一个人想要在微信上找到一个和自

己志同道合的人，例如喜欢某一支球队、某一款游

戏或者某一个明星，是不是很难？

中国电子商务研究中心主任曹磊说：“微信是

一个标准化的社交平台，不是个性化的产品。正是

因为没有这样细分的兴趣小组，让其他社交平台有

了‘可乘之机’和生长的空间。”

1998年出生的胡林嘉今年刚考完大学，她告诉

记者：“我喜欢在应用 IN 上分享服饰搭配图片，美

拍、小咖秀上分享自己生活中的点滴，在贴吧分享

各种经验。”

胡林嘉活跃在各个网络社交平台。因为对搭

配的独到品味，她的粉丝在图片社交平台 IN 上超

过 5000多人。隔着一层屏幕和美图效果，胡林嘉娴

熟地把她刚刚淘到的美衣与粉丝分享，“在这里，很

多时候你可以展示更完美的自己给网友们看，也许

一不小心也能成为网红呢。”

和成年人相对严谨的分享不同，“95后”在社交

网络上的分享更“随意”。他们更喜欢分享自己的

生活，而不同的社交应用已不仅仅是工具，更带有

媒体属性，视频、照片传播速度远超想象。

细分的“兴趣社交”成创业窗口

“95后”进行网络社交的一大驱动力是兴趣，他

们有很强的意愿去结识新朋友，在社交平台上更愿

意主动发言，并且对社交网络的依赖度也更高。对

创业者而言，这就意味着机会。

不过，时下正热门的直播软件并不十分吸引他

们，“95后”使用的社交应用未必都“新”。受访的几

位“95后”告诉记者，他们用了直播里的“弹幕”带来

的观感并不佳。

和成年人相比，由于生活压力尚未压身，“95

后”更愿意将多样性的娱乐行为填满自己的碎片时

间，而在这样的娱乐行为中，追星、娱乐搞笑内容更

受到年轻人的喜爱。

作为国内的图片社交应用，IN 也十分注重年

轻人的社交。IN 联合创始人孙颖说，在打造图片

社交平台时，更关注的是年轻人的兴趣和需求，注

重的是定制化、互动化、娱乐化，这也成为未来图片

社交的突破口。

浙商创投高级分析师章哲宇说：“这是一种更

高级的社交需求。细分的兴趣社交会得到‘95 后’

的青睐。有些时候，用户在这些社交工具上待的时

间不一定会很长，可能两个人聊着聊着就会一起加

微信，但是在用户需要的时候会上线，这样的社交

应用就有价值。”

（据新华社）

不在微信朋友圈，“95后”社交去哪儿了
文·张 璇

陈瑶湖镇一干部擅自带领抗洪抢险部队绕远

路前往抗洪抢险现场，其行为严重违反了工作纪

律，给予其党内严重警告处分，并被责令立即免

职。周巨龙个人认为带领部队从大街上行走可以

扩大影响，未经请示擅自于当天 7时 55分左右带领

抗洪抢险部队从陈瑶湖镇镇政府门前大街—合铜

公路绕道前往横埠河南岸抗洪抢险现场。（7月 10
日新华网）

近日，南方各省屡遭暴雨侵袭，城市陷入洪

涝，群众生命财产安全受到威胁，各地已是将抗

洪救灾作为头等要务，人力物力尽投其中，只为

争分夺秒御天灾。可笑的是，在如此危急关头，

竟仍有干部敢冒不韪，绕远路逛圈子，就为了所

谓“扩大影响力”，如此作风遭到严惩自然也在情

理之中。

绕远路抗洪，看似个人一时想法，但其背后所

暴露的问题俨然不小。从现实环境来讲，洪涝险情

说变就变，一分一秒也耽误不得，绕路之举一旦延

长了赶赴现场的时间，导致受灾群众财产损失乃至

陷入绝境，后果不堪设想。其次，本应迅速就位抗

洪抢险的部队，竟成为其上演“扩大影响力”戏码的

“群演”，一人错责波及一群官兵的时间和精力，何

其可恨。

深究根源，这样的做法无非是扭曲的“政绩观”

作祟，且一些地方、个别干部同样有此痼疾，仅就借

力宣传报道方面来说，绕远路无非是想让群众的双

眼和媒体的镜头看见，以往事例又何尝不是这样，

为存台账、留成绩，用空信封捐款摆拍出爱心，用没

插线的电话摆拍出忙碌，甚至出现了给贫困生补助

款摆拍后收回的咄咄怪事。一些部门恰为了这“影

响力”，不惜夸大事实、营造过场，有一分动作便绝

不放过一丝回报，作风俨然不实。

智者务其实，愚者争虚名。古人云“感人以

诚不以伪”，“绕”出来的实不知是哪门子“影响

力”，当然，对待此类问题，还需从本质上扭转病

根，毕竟多变的形式终究来源于作风的颓殇，一

方面，应阻断此类“作秀式”的政绩输出，坚决把

不严不实的现实表现形式作为惩戒参照，同时加

大对此类问题的查究，严防虚假政绩为别有用心

人所用；再者，对于各级干部，必须从日常和长期

来抓好思想教育，让有能者办事、有德者主事，克

服“领导说了算”或“为让领导高兴”一类的无益

之举；还有，对于扩大“扬善”的影响力要真正从

现实出发、从真实入手，媒体也好、群众也好，应

当从此类事件中学会防止“被影响”，真正关注那

些奋战一线、全力以赴的用心人，既认可平凡小

事，也分清本责主职，为不辞辛劳者“点赞”，对做

样演戏者斥责。

暴雨无情，洪灾泛滥，关键时刻，只盼绕路游街

一类的笑话不要再有了，救灾人命关天，岂容如此

做派妄图政绩，任你浮夸花架子，百姓难道没有一

双慧眼识得真情么？

绕远路抗洪绕出了哪门子“影响力”文·余祖欣

截至7月10日16时

受灾农作物
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死亡
12人

倒塌房屋
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7月8日，“小红豆”（前右二）与志愿者团队成员乘船
进入内涝严重的宜兴市东虹新村水产小区，用竹竿向受
困居民递送生活用品。

红豆虽小，一旦生根发芽，就能迸发强劲的生长力。
7月以来，受暴雨、上游来水、太湖高水位顶托三大

因素叠加，江苏省宜兴市发生严重洪涝灾害，许多低洼区
域的居民住宅被淹。在洪涝灾害中，一位微信名为“小红
豆”的全职妈妈发起了一个“抗灾正能量”群，为被困在水
中的受灾群众送吃送喝，送急需用品，让许多受灾群众
感动落泪。短短 6 天内，他们已收到了网友捐助 3 万 4
千余元，共送出价值 5万余元的物资，救助了 2000多户
受灾群众。 新华社记者 李晓果摄

洪灾中的“豆”能量

7月 7日，郭春梅用唯一能动的手指敲击鼠标跟自己
网店的客户交流。

今年 30岁的郭春梅家住华北油田任丘矿区北站小
区，出生不久即被查出患有先天性进行性脊髓肌肉萎缩
症。郭春梅并没有自暴自弃，她学习认字、写诗、绘画，并
且通过一台二手电脑学会打字、使用搜索引擎和动画制
作。为了给家里减轻负担，2013年，郭春梅通过应聘成
为一名网店客服。

两年前，郭春梅又在网上成功开办了自己的女包店
铺，月收入近 2000元。不仅如此，她还不断向其他网店
推荐有工作意向和能力的残疾人，帮助他们自力更生。
两年来，已有七八个残疾朋友经她介绍成功就业。

新华社记者 牟宇摄

一根手指“撑起”人生

这是7月 7日在中国农业银行四川省内江市分行营
业大厅内拍摄的智能机器人“甜甜”。

当日，一台名叫“甜甜”的智能机器人亮相中国农业
银行四川省内江市分行。“甜甜”系着职业丝巾，“屏幕脸”
表情“萌萌哒”。它不仅可以引导分流客户，介绍农行网
点主要业务，回答客户询问的生活常识问题，还能记住每
一位打过交道的客户，并会主动找等候区的客户聊天，为
前来办理业务的客户增添了不少乐趣。

新华社发（兰自涛摄）

智能机器人银行“值班”

7月 8日，在宁夏贺兰山东麓一家葡萄种植基地内，
工人在选取培育好的葡萄幼苗准备在温棚内种植。

宁夏贺兰山东麓与法国著名的波尔多葡萄酒产区在
同一纬度，是葡萄种植的“黄金地带”。2003年“贺兰山
东麓”产区成功获得国家批准，成为国内第三个，也是西
部唯一的葡萄酒国家地理标志产品保护区。近年来，宁
夏借势打造贺兰山东麓葡萄酒产业。目前，全区葡萄种
植面积达61万亩，建设酒庄184个，其中已建成投产85
个，正在建设 99个，年产葡萄酒 9.5万吨，综合产值达到
166亿元。 新华社记者 彭昭之摄

小葡萄涌现大收益
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